

11 novembre 1920 : Le Soldat Inconnu

La Grande Guerre a dépassé un seuil de violence inédit dans l'Histoire. La course aux armements et les progrès technologiques ont généré une mort de masse que les autorités militaires et politiques ont eu à justifier pendant et après le conflit.

L'hommage aux disparus permet de glorifier le soldat en donnant un sens à son sacrifice : un combattant mort est un combattant qui a accompli son devoir.

C'est dans cet esprit que le 11 novembre 1920, le corps du soldat inconnu est déposé sous l'Arc de Triomphe, en reconnaissance aux Poilus ayant perdu la vie au champ d'honneur.

L'idée d'inhumer un soldat inconnu pour honorer les non-gradés naît en 1916. Il faudra quatre ans pour qu'elle devienne réalité. Les Anglais viennent d'enterrer leur Tommy inconnu.

De l'hécatombe de 1914-1918 surgit une nouvelle volonté de commémorer les morts. Jusque-là, de fait, c'était aux chefs que l'on rendait hommage. Les noms des généraux de Napoléon étaient gravés sous l'Arc de Triomphe, des statues et des sépultures colossales saluaient les grands stratèges. Les soldats eux, étaient oubliés.

Mais avec 1,4 millions de sacrifiés, le deuil est tellement immense que la gloire individuelle n'a plus de sens. L'idée d'inhumer un soldat inconnu, symbole de l'holocauste des Français, s'impose donc peu à peu.

Dès le 19 novembre 1918, le député Maurice Maunoury dépose une proposition de loi qui fait long feu.

C'est en apprenant la nouvelle de l'inhumation d'un Tommy inconnu dans l'Abbaye de Westminster, à Londres, pour le 11 novembre 1920, que les Français se réveillent. Leur orgueil national est alors piqué au vif puisque ce sont eux qui ont eu l'idée les premiers.

Le 2 novembre 1920, le conseil des ministres décide de célébrer la victoire en transférant la dépouille d'un soldat anonyme au Panthéon, puis pour éviter la polémique, on choisit l'Arc de Triomphe, lieu ouvert qui facilitera le recueillement de la population.

Le 10 novembre, huit soldats sont réunis à Verdun. C'est au caporal Auguste Thin que revient la responsabilité de choisir l'écu de l'Arc de Triomphe. A 15 heures, le ministre des Pensions, André Maginot, lui remet un bouquet de fleurs qu'il doit déposer sur l'un des cercueils. Très ému, le caporal dépose son bouquet sur le sixième corps, pour rendre hommage à son unité, le 132^{ème} RI dont il a additionné les chiffres (1+3+2).

Aussitôt transporté à Paris, veillé la nuit entière dans une chapelle ardente, place Denfert-Rochereau, le soldat inconnu traverse toute la capitale le 11 novembre avant d'atteindre l'Arc de Triomphe.

Tout s'est décidé si rapidement que l'on n'a pas eu le temps de creuser une tombe, si bien que le corps est entreposé dans une salle de l'Arc de Triomphe avant d'être inhumé officiellement le 28 janvier 1921.

11 novembre 2020
Serge Massin